

EL PROGRESO

Redacción, San José, 30

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

LA ACTUALIDAD

Pronósticos aéreos

El conde Zeppelin, que dió nombre al aerostato aniquilado há poco por las llamas, expone ahora en una revista inglesa sus ideas personales sobre el porvenir de la navegación aérea, y principalmente acerca del libre recorrido de los aires.

Es imposible oponer murallas al cielo—dice el conde—é impedir los transportes á regiones extranjeras de viajeros y mercancías. La navegación aérea se organizará conforme á tratados, los cuales no serán más difíciles de instituirse que los marítimos.

Estos tratados determinarán los itinerarios lícitos á los aerostatos extranjeros, y al propio tiempo los lugares señalados para "tomar tierra". Antes de la partida, los capitanes de los aerostatos se proveerán de documentos autorizados por los cónsules, los cuales señalarán el número de pasajeros, la naturaleza de la carga y los paquetes postales que ésta incluya. De este modo la navegación aérea se libertará de las dificultades fronterizas, de los pasaportes y de las aduanas.

El conde Zeppelin se encuentra hoy á punto de rematar un novísimo navio que podrá permanecer hasta cuatro días en los aires, franqueando de un salto la distancia de cuatro mil kilómetros; justiprecia el conde en un diez por ciento los rendimientos comerciales de una línea de pasajeros que se estableciera entre Berlín y Copenhague. Para la construcción de un globo y dos estaciones el capital indispensable sería de un millón de marcos. Cien viajes de ida y vuelta procurarían anualmente un ingreso bruto de 250.000 marcos, á razón de 25 pasajeros por viaje y 50 marcos por cabeza. Los gastos de explotación, cuidado y seguro no excederían de 150.000 marcos.

El benemérito conde Zeppelin, ya famoso en las arriesgadas empresas de la navegación aérea, obsequia generosamente á las empresas industriales con los lucrativos documentos apuntados. Los grandes capitalistas y las grandes empresas se encuentran ahora en el deber de secundar sus desinteresadas miras.

EL TIEMPO

Día 26 de Julio

Temperatura máxima á la sombra 27.1
Mínima 20.2
Oscilación. 6.9

Altamira en Buenos Aires

En la Universidad de la Plata ha dado el catedrático D. Rafael Altamira la primera de sus conferencias.

A escuchar la palabra del sabio profesor acudió, á más de todo el elemento oficial, lo más brillante de la colonia española y de la intelectualidad bonaerense.

El doctor González, rector de la Universidad, hizo la presentación del Sr. Altamira en un discurso lleno de admiración hacia el maestro insigne y de efusivo cariño á España.

También el ministro de los Estados Unidos habló realizando la trascendencia de una labor como la que Altamira realiza, diciendo que para la cultura no hay distancia ni nacionalidades.

Altamira pronunció un discurso magistral que fué acogido á la terminación de sus principales períodos con estruendosas muestras de entusiasmo.

El acto ha resultado superior á la expectación que despertaba. La Prensa de la capital tributa á D. Rafael Altamira unánimes aplausos.

LOTERÍA DE NAVIDAD

La Dirección del Tesoro ha publicado ya el prospecto de premios para el sorteo de Navidad que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de Diciembre de 1909.

Constará de 46.000 billetes á mil pesetas cada uno, divididos en décimos á cien pesetas, y se repartirán los mismos premios que en igual sorteo de Diciembre último, esto es, el gordo será

de seis millones, el que le sigue, de tres, y el último gordo, de uno.

El número de premios ascienden á 2.516, que importan 27.214.600 pesetas.

Los reintegros son 4.599, de 1.000 pesetas cada uno, para los 4.599 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor.

Asciende, pues, el número de premios, comprendidos en él los reintegros, á 7.115 que importan 31.813.600 pesetas.

Insubordinación á bordo

Dice un periódico de Las Palmas: Como protesta por los malos tratos que dicen reciben á bordo, se insubordinaron algunos tripulantes del vapor noruego Cefli, surto en este puerto.

El capitán pidió auxilios á la Capitana del Puerto, pasando á bordo varios marineros y un cabo, logrando pacificar los ánimos.

Los insubordinados declaran que el capitán les da muy malos alimentos. También pasó á bordo el cónsul de Noruega en esta plaza D. Manuel Moniz, instruyendo diligencias.

Tribunales industriales

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto, por lo que se refiere á tribunales Industriales:

1.º Que la capacidad electoral de los patronos se acredite justificando por medio del oportuno recibo, que se hallan al corriente en el pago de la contribución industrial.

2.º Que el derecho de los obreros á ser incluido en las listas electorales, se justifique acreditando su profesión y si son mayores de edad, por medio de la cédula personal, y

3.º Que en cuanto á los gastos que ocasione la forma del censo electoral que ha de servir de base para la constitución de los Tribunales Industriales, se esté á lo preceptuado en la Real orden de 3 de Agosto de 1904 ó en las disposiciones que en lo sucesivo puedan dictarse sobre la materia.

La prensa isleña

Diario de Tenerife

Dice que resultó brillantísima la fiesta literaria y artística de anteanoche en el Ateneo de La Laguna.

La selecta concurrencia aplaudió con entusiasmo, pidiendo la repetición de algunos números á la Srta. de Lago, que es una consumada profesora de piano, al distinguido violinista Sr. Rhodresski y á Antoñito Lecuona, que le acompañó y tocó solo además, de una manera magistral, una difícil marcha húngara; así como á los Sres. Tabares Bartlett, Estrada Pérez, R. de Bustamante, Verdugo y Pérez Armas, que tuvieron á su cargo la parte literaria.

La Defensa

Dice que una nueva cuestión va á plantearse muy en breve al Ayuntamiento de Las Palmas.

Se trata, añade, de la nueva ley en que se declara obligatoria la enseñanza pública; y desde el momento que se haya formando el nuevo censo escolar, para el cual suponemos se estén haciendo ya algunos trabajos preparatorios en las oficinas municipales, resultará que el número de alumnos que ha de concurrir á las escuelas públicas será muchísimo mayor que el que hoy asiste á ellas, y nos hemos de encontrar con que mucho de los locales actuales son pequeños y con la necesidad, quizás por el número de escolares, de nuevos auxiliares para la enseñanza.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas

(COMPANÍA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anterior	Ptas. 100.052'60
Imposiciones durante la semana (8)	1.489'
Suma	Ptas. 101.541'60
Reintegros (11)	4.804'23
Saldo	Ptas. 96.737'37

Santa Cruz de Tenerife, 25 de Julio de 1909.
—J. M. Ballester, Gerente.

INFORMACION GENERAL

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid.)

Consejo de ministros

Madrid 26 (10'30.) Recibido con retraso.

Anúnciase para mañana un Consejo de ministros para tratar de los asuntos de Melilla.

Dícese que se adoptarán importantes acuerdos.

Presidirá el Consejo el señor Maura, que ha regresado de la Coruña.

Más refuerzos á Melilla. Sección de aerostación.

En el Ministerio de la Guerra continúan los preparativos para el envío de refuerzos á Melilla.

Se han comunicado órdenes para que marche al teatro de la guerra la Sección de aerostación militar que se halla en Guadalajara.

Tranquilidad

Las últimas noticias de Melilla dicen que reina tranquilidad.

Las tropas continúan atrincherándose en las posiciones que ocupan desde los primeros días.

El general Marina, al frente de su Estado Mayor, ha recorrido toda la línea de defensa, felicitando á las tropas que tomaron parte en el último combate.

La conquista del aire. Acontecimiento en Inglaterra.

Madrid 26 (10'50).

Telegrafían de Londres que el aviador Bleriot, competidor de Lathan, ha cruzado en aeroplano el Canal de la Mancha, realizando la travesía con toda felicidad.

El recorrido duró poco más de treinta minutos.

Este acontecimiento ha despertado inmenso entusiasmo en Europa.

M. Bleriot está siendo felicísimo.

Su triunfo considérase como un avance extraordinario en el problema de la navegación aérea.

Los franceses preparan grandes fiestas en honor de Bleriot.

(N. de la R.—El aviador que ahora ha hecho el recorrido del Canal de la Mancha obtuvo hace pocos días otro éxito en Orleans. M. Bleriot salió de los alrededores de Etampes y recorrió 40 kilómetros en cuarenta y tres minutos, tomando tierra en Chevincy. Por este recorrido se le adjudicó un premio de 14.000 francos.

El competidor de M. Bleriot, Hugué Lathan proponíase también cruzar el Canal de la Mancha, pero se conoce que su intenciona ha fracasado. Lathan se había establecido desde hace días en las alturas de Sangatte con el propósito de salir de allí con su aeroplano para atravesar el Estrecho del paso de Calais y tomar tierra en la costa de Inglaterra, cerca de Douvres. El "Metereological Office" de Londres tenía al aviador al corriente de las condiciones atmosféricas de la región del Canal. Lathan proponíase utilizar un aeroplano de cien caballos, utilizando el 80 por 100 de la fuerza. En lugar de sentarse el aviador bajo el plano, va en la parte superior dominando el aparato.

A pesar de todas estas probabilidades de éxito, M. Bleriot se ha anticipado á los planes de su colega, atravesando en su aeroplano el Canal de la Mancha. Se comprende el entusiasmo que este acontecimiento ha producido en toda Europa, atenta hoy á la solución del problema más importante del siglo: la conquista del aire.)

Graves sucesos en Sabadell. Motín contra la guerra.

Madrid 26 (21'50).

Oficialmente se han comunicado noticias á la prensa sobre graves sucesos ocurridos en Sabadell, provincia de Barcelona.

Los elementos radicales y obreros iniciaron una violenta protesta contra la campaña de Melilla, y en compactos grupos dirigieron á la estación, promoviendo ruidosos tumultos.

Los amotinados cortaron los ralles del ferrocarril y las líneas de telégrafo. En vista de las proporciones del motín, fuerzas de la benemérita acudieron á la estación, intimando á los obreros para que se disolvieran.

Estos continuaron en actitud sediciosa y como no acataran las órdenes de la autoridad, la guardia civil hizo varios disparos al aire, que sembraron el pánico entre los numerosos grupos que se hallaban en la estación, disolviéndolos.

E servicio de trenes quedó interrumpido durante varias horas.

Las últimas noticias de Sabadell dicen que después de grandes esfuerzos se restableció el orden, reanudándose el servicio de trenes.

La guardia civil custodia la estación.

En Barcelona. Principio de huelga general.

Madrid 26 (22'50).

Coincidiendo con los sucesos de Sabadell, dicen de Barcelona que se há iniciado en aquella capital una huelga general para protestar de la guerra de Melilla.

La huelga ha quedado proclamada en principio.

Sensación.

Junta de autoridades. Estado de guerra

En Barcelona se ha celebrado una junta de autoridades para tratar de la huelga general que allí se ha iniciado y prever las consecuencias de la misma.

Después de larga deliberación, el gobernador civil señor Ossorio y Gallardo resolvió el mando en la autoridad militar.

Acordóse declarar el estado de guerra en toda la provincia de Barcelona.

El gobierno ha aprobado esta determinación.

De Melilla

Las últimas noticias oficiales de Melilla dicen que continúa la tranquilidad.

Mesa.

Telegramas oficiales

Escaramuzas. Cabo heroico

Melilla 25—23'15.

Se efectuó el convoy á la segunda caseta, sin más novedad que un ligero tiroto, causando un herido.

Trajo nueve heridos leves de las posiciones avanzadas.

El día tranquilo, por la tarde se cañonaron los barrancos enemigos.

En esta operación tomaron parte los barcos de guerra. He sabido que en el combate de 23 del actual, el cabo Pedro Calvo de Estella, dió muerte á un moro que remataba á un herido nuestro, con su propio gumia que arrebató al moro y que ha entregado en este Gobierno, así como el fusil de dicho moro.

Recomiendo á V. E. el distinguido comportamiento de este cabo.

No hay más noticias, plaza con posiciones.

Detalles del combate. 300 bajas

Madrid 26—14'50.

Gobernador Melilla á Ministro Guerra.

Por continuo movimiento he dejado de comunicar detalles de las tres fases en que puede dividirse combate día 23.

En la primera, la columna del coronel Cabrera sale á media noche del Hipódromo con seis compañías y sección montaña, para auxiliar Sidi Muza y caseta número 2; presumiéndose ataque llega madrugada á Sidi Muza, arremete contra atacantes y los rechaza, cayendo muerto con gloria, frente tropas, así como Fernando Cuevas, de Africa, dos oficiales regimiento Melilla y 13 heridos tropa.

Segunda fase: al salir del Hipódromo coronel Cabrera, envié en apoyo de éste á teniente coronel Aizpuru, con brigada disciplinaria dos compañías Africa y sección montaña para ponerse en contacto al amanecer con coronel Cabrera, caso hallarse en inmediaciones.

Roto fuego con numerosos grupos en las proximidades de los límites, formalizándose acción, envié á general Real con dos compañías Estella y batería montaña, para que reforzara y me informase de las ocurrencias mientras yo esperaba en el muelle el desembarco de Figueras y Barbastro.

Informado de que fuego se sostenía tenazmente, tan pronto desembarcó Figueras me fuí con dos compañías y un teniente coronel al lugar de la acción, tomando el mando á las 9 mañana. Despliego una compañía de Figueras, que dirigió teniente coronel, y poco más hubo que hacer, pues las disposiciones adoptadas por coronel Real no podían ser más acabadas.

Tercera fase: no conviniendo avanzar más, pues se habían dominado las primeras estribaciones Gurugú y pasar á las siguientes hubiera obligado á ocupar frente excesivo, me sostuve en posiciones conquistadas durante todo el día, replegándose fuerzas antes del ocurecer á posición de lavaderos en las inmediaciones Posada Cabo Moreno.

El repliegue se hizo con verdadera precisión, escalonando las fuerzas para contener enemigo caso intentara ataque.

Fuego artillería bien dirigido hasta á contenerle y solo en la extrema izquierda, á favor de unas chumbras, acosó á compañía de Figueras, la cual reaccionó. Ofensiva hizo huir al grupo numeroso, haciéndole catorce muertos, como se vió en reconocimiento verificado al día siguiente.

Allí encontró muerte gloriosa Ibañez Marín, al frente de sus cazadores, que quiso en la primera jornada que con ellos tomaba parte, ocupar el sitio de mayor peligro.

Las bajas en las tres fases son las telegrafadas aproximándose á 300 entre muertos y heridos, habiendo todas las tropas cumplido bien con su deber.

Las del enemigo han de ser considerables, haciendo rebasar los muertos de 100 las noticias que del campo se reciben.

Del motín de Sabadell. Estado de guerra

Acabo facilitar prensa la siguiente nota oficiosa:

En Sabadell trataron en los días anteriores elementos radicales obreros de celebrar mítins para protestar contra la campaña de Melilla, y habiéndoseles prohibido, esta mañana se declararon en huelga gran número de ellos y tumultuosamente se dirigieron á la estación del ferrocarril impidiendo la salida de trenes de viajeros para Barcelona; cortaron los rails y las líneas telegráficas.

La escasa guardia civil que había en dicha población, después de cumplir las prevenciones legales, tuvo que hacer fuego al aire para disolver los grupos; logrado esto se puso en marcha un tren que tuvo que retroceder, por hallarse cortada la vía, según antes se ha dicho.

Al mismo tiempo en Barcelona se inicia huelga con carácter general y siempre como manifestación y protesta contra la campaña de Melilla.

Advertidas las autoridades de la extensión del movimiento y de su evidente carácter sedicioso, por las manifestaciones que los elementos anarquistas mezclados entre los obreros hicieron respecto del carácter de dicha huelga, se reunieron para deliberar y acordaron declarar el estado de guerra en Barcelona y su provincia, resignando el mando la autoridad civil en la militar.

El ministerio de la Gobernación que desde los primeros momentos estuvo en conferencia constante con el gobernador de Barcelona, dándole instrucciones para que fuera sofocado ese movimiento, ha aprobado lo hecho por la autoridad civil, y está dispuesto á proceder energicamente contra quienes en las presentes circunstancias no vacilaren en iniciar movimientos sediciosos incompatibles con la tranquilidad y los intereses nacionales.

Información por correo

Más del teatro de la guerra. Campo exterior y defensas.

A unos 100 metros del antiguo recinto amurallado se extiende, en primer término, el barrio del Mantelete, donde se halla establecida la mayor parte del comercio, los cuarteles de Artillería y Guardia civil y el mercado.

Por la puerta de Santa Bárbara, donde estaba antes la Aduana mora, se pasa al campo, extensa planicie de más de 13 kilómetros cuadrados, casi todo cubierto de huertas, jardines y paseos, y tomando la dirección Oeste se encuentra la Cañada del cementerio, el fuerte de Victoria Grande, el barrio de la Alcazaba, el de ataque seco, el de Santiago, en el que están los cuarteles de Infantería, y próximo á él el de la Concepción, constituido por magníficos pabellones que sirven de alojamiento á los jefes y oficiales de la guarnición.

Más lejos están la Cañada y barrio del Poligono; más al Oeste los fuertes de Cabrerizas bajas, Cabrerizas altas, Rostro Gordo y María Cristina, rodeados de un terreno áspero, pedregoso, sin vegetación y lleno de barrancos, entre los que merecen citarse los llamados de la Muerte y de las Adelfas.

Siguiendo la dirección Sudeste se encuentra en primer término el fuerte de San Lorenzo, después el de los Camellos, y por último, el llamado de Si-

Bordadora

se ofrece para dar clase á domicilio.
Darán razón, Friarte, 14. (15)

Muebles

y un piano, se venden en la calle de San Sebastián, número 15. (15)

¡¡POR EL AMOR DE DIOS!! LEAN ESTO

La ginebra marca **GATO**, de **Boord & Son**, es la legítima y recomendamos á los consumidores eviten toda clase de imitaciones, fijándose bien en la firma de la casa, que es

BOORD & SON

Desconfiad de algunos vendedores que procuran sustituirla con calidades inferiores. Recordad siempre que la falsificación se practica, porque las calidades inferiores dan margen á utilidades exorbitantes. Ridiculizad las excusas de "no tenemos existencia" ó "es tan buena como la otra" y solicitarla donde la haya. Insistid en que se les sirva el **GATO** de **Boord & Son** y ningún otro.

Rehusen resueltamente las imitaciones.

Paja morisca

superior para PIENSOS.

De venta, Hijos de Ruiz de Artega.

En la Cuesta

se alquila una casa de bastante comodidad, con agua y á corta distancia de la parada del tranvía. Informará don Hermógenes Domínguez, Mesón de la Cuesta.

CASA DE COMIDAS

Calle de la Rosa, número 26

Se sirve con esmero arroz con picadillo. Idem con huevo y plátanos fritos. Boniato á la vuelta ajeno. Harina de maíz con carne de puerco. Café superior Camagüeyan.

También se da pupilaje á dos cubanos que sean amantes de vivir en campo ó colonia, y serán tratados como en su país.

26, LA ROSA, 26

Diego Auladell.

La Primitiva

Tienda de encajes y novedades para señoras, se ha trasladado al antiguo local, calle de San José, 38. (m a)

HOTEL

Orotava

Sucursal del Grand hotel Humboldt

Plaza de la Constitución, 1

Restaurant, Café,

Dulcería,

Helados.

Se confeccionan platos de confitería y pastelería, propios para regalos

Servicio esmerado.

HOSPEDAJE Á PRECIOS MÓDICOS

Se alquilan

accesorias en la casa situada en la plaza de la Constitución, esquina á la calle del Castillo.

Informarán en la droguería que está en la misma casa.

En el **BAZAR FRANCES** se alquila un espacioso salón, propio para escritorio.

Cognac REAL TESORO

Es el cognac más suave y aromático. Obtuvo grandes premios en las Exposiciones de Madrid y Zaragoza.

Pedidlo en cafés y tiendas de ultramarinos.

Agentes: **Caulfield & Sons.**

Vinos del país,

se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de **Hijos de Ruiz de Artega.**

(Muelle.)

Aviso

En una casa situada en sitio céntrico de la población se admite hospedaje para 3 ó 4 caballeros, que recibirán esmerado trato de familia. Informarán en esta Imprenta.

CAJA DE PREVISION

Interés fijo, 6 por 100 anual

(PAGADERO POR TRIMESTRES NATURALES VENCIDOS)

Santa Cruz de Tenerife

Fundador y Director-Gerente,

J. M. Ballester.

HORAS DE DESPACHO.—Todos los días, de 9 á 12 mañana.
OFICINAS.—Calle del Castillo, núm. 61, bajos; donde se facilitan gratuitamente ejemplares del Reglamento.

LA CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL

Estómago

se consigue siempre con el

Elizir á la Ingluvina GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

Este preparado, elaborado á base de un riquísimo Jerez, está indicado para la curación radical de las enfermedades del estómago é intestinos.

El ELIXIR **GIOL** es un digestivo completo; fortalece el estómago, facilita la digestión, corrige el vómito, diarrea y disentería, calma los dolores y flatos, hace desaparecer la pesadez de estómago y la neuralgia, abre el apetito, regulariza las deposiciones, cura la fetidez de aliento, ataques biliosos y el estreñimiento, entena y fortifica á los convalecientes, corta los vómitos de las embarazadas y á la vez es un poderoso tónico muy conveniente en los casos de debilidad, anemia, etc.

En estos conceptos las eminencias médicas lo usan á diario obteniendo con su empleo resultados sorprendentes.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Para pedidos al por mayor, dirigirse al Agente general y Depositario exclusivo en las islas Canarias, **MANUEL SABATER**, Consolación número 41.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

Á CARGO DE

Manuel F. García

Santa Cruz de Tenerife, San José, 36

HACIÉNDOSE por mediación de esta Imprenta los pedidos de la Modulación para Ayuntamientos, Juzgados, Recaudaciones de Contribuciones, Notarías eclesiásticas, oficinas de telégrafos, etc., etc., que vende la casa de

D. José Vila Serra, Valencia,

se hace un descuento de 10 por 100 del valor que tenga en los Catálogos. La modelación que vende el Sr. Vila Serra, es la más barata, la que está impresa en mejores papeles y la que se halla conforme á los últimos modelos oficiales, sirviéndose los pedidos con toda prontitud, como de antiguo tiene acreditada esta casa.

OBRA NUEVA

Luna Benamor

por V. Blasco Ibáñez

Se vende en la Imprenta García Cruz

Se arrienda

la accesoria calle Alfonso XIII, número 48, propia para establecimiento ó escritorio.

Darán razón, Hijos de Ruiz de Artega.

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

SOMBRERERIA

Teodoro Bolaños del Castillo
Plaza de la Constitución

Últimas novedades para caballeros y niños.

PRECIOS MÓDICOS

Obras del Puerto de esta Capital

La empresa de estas obras solicita jornaleros para trabajar en la Cantera de la Jurada y en el taller de confección de bloques, abonándose buen jornal.

Darán razón en dichas obras, ó el encargado de las mismas. (20)

Comerciantes
Dueños de Fondas
Clases Pasivas
Caseros
Capataces.

LEED que os interesa

Fés de vida.

Hojas principal y duplicada de las mercancias libres de derechos de Puertos Francos.

Recibos de alquiler.

Relaciones de jornales.

Recibos de Lotería.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

Vales talonarios, en libros de 100. De venta: **IMPRENTA GARCÍA CRUZ**, calle de San José, núm. 36.

Papel para envolver

satinado, muy fuerte, mucho mayor que este Diario, en colores, más barato que el blanco de periódico, se vende en la Imprenta García Cruz.

Se alquila

para la temporada de verano, una casa pequeña, con agua, en la calle de Trinidad, n.º 34, en la Laguna.

Se da razón en la misma.



Maquina de escribir

Agente: José Brosa Roger

SAN JOSÉ, 30, TENERIFE.

Reumático....

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas de N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

DICCIONARIO.—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadernado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género, llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original.

De venta: en la Imprenta García Cruz.

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo** BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

casa desde las cuevas á los desvanes, y á pesar de eso tuvieron encerrado todo el día á Montmayeur, al que pusieron en libertad por la noche al convencerse de que no encontraban nada, y al verle volver dijole la anciana:

—Te tuvieron encerrado? ¡Bah! Apostaría cualquier cosa á que han encontrado el fusil.

—No.

De prouio acercóse Juan á su madre mirándola fijamente á los ojos.

—¿Eres tú,—dijo,—la persona que cogió ese fusil? Echóse á reir la señora de Montmayeur, con esa risa propia de los viejos y se encogió de hombros.

—¡Que ideal! Á la fuerza estás loco! ¿Qué quieres que haga yo con ese fusil?... Si al menos supiese manejarlo.

—Es verdad,—murmuró Juan,—estoy loco.

No volvió á acordarse más de este incidente, y al otro día volvió á ver á Luciana á la que pudo hablar, permaneciendo á su lado cinco minutos. El sitio en que se reunieron estaba muy apartado del camino en el valle y no lejos de la fábrica, á pesar de lo cual les vieron y sorprendieron algunos aldeanos de Garches.

Los días siguientes continuaron viéndose del mismo modo, y Montmayeur hablaba de su amor, lo que era un suplicio horroroso para Luciana que se condenaba voluntariamente á él, no se defendía y dejábase hablar siendo preciso que oyese cuanto quería decirle, y cada día se mostraba más apasionado.

Citábanse generalmente en un bosquecillo que existía frente al cementerio, no muy lejos del camino de Garches y de la encrucijada en que se une con el de Saint-Cloud y de común acuerdo escogieron la caída de la

nada á vigilar el valle de Saint-Cucufa, oyó Montmayeur las descargas cerradas de fusilería hacia Châtillon en donde estaban los regimientos que formaban parte del 14.º cuerpo de Ejército.

Por más que fuese muy grande en sus invenciones futuras la fábrica de productos químicos á que se reducía su única propiedad, era, en resumen, la que servía á los Montmayeur para sostenerse, y no quisieron dejarla abandonada en manos del enemigo, que por sistema saqueaban é incendiaban las casas abandonadas por sus inquilinos.

La vieja se calló cuando los prusianos se instalaron á su lado en el hogar de sus hijos, y lo único que hizo fue estremecerse ligeramente.

El día en que por primera vez entraron allí vociferando ó dando culatazos con sus fusiles y dejando apilados éstos y sus morrales en un rincón, quitándose los cascos con acerada punta y poniéndose sus gorritos de cuartel redondos, sin visera y con ancha franja roja, cuando les oyó patear en el pavimento con los tacones de sus gruesas botas y gruñir á su alrededor con esa lengua gutural que la recordaba los siniestros hurras oídos durante el saqueo y degüello de la población de Bazeilles, cuando en fin, se apercibió en el comedor, ese olor á cuero, manteca, sudor y betún, moviéronse sus dedos y parpadearon sus ojos, y á eso se redujo toda su emoción, y ni siquiera se dignó volver la cabeza.

Al ver entrar á los alemanes, Jorge se puso en pie y se marchó á su cuarto, en el que se encerró mientras que su madre prefería quedarse al lado del fuego.

—Esta vieja debe ser sorda,—dijo un sargento que hablaba francés.

Tocóla en el hombro para satisfacer su curiosidad,

